

Ayer estuve en el East-End londinense y asistí a una asamblea de parados. Al oír discursos exaltados cuya nota dominante era ¡pan!, ¡pan! y al reflexionar, de vuelta a casa sobre lo que había oído, me convencí, más que nunca, de la importancia del imperialismo [...]. La idea que yo acaricio es la solución del problema social: para salvar a los cuarenta millones de habitantes del Reino Unido de una mortífera guerra civil, nosotros, los políticos coloniales, debemos posesionarnos de nuevos territorios; a ellos enviaremos el exceso de población y en ellos encontraremos nuevos mercados para los productos de nuestras fábricas y de nuestras minas. El imperio, lo he dicho siempre, es una cuestión de estómago. Si queréis evitar la guerra civil, debéis convertirlos en imperialistas.

Doc.3

*Carta de Cecil Rhodes al periodista Stead (1895).*

1.-Resumen del texto.

2.- ¿Qué significa “a ellos enviaremos el exceso de población y en ellos encontraremos nuevos mercados”?

3.- Este texto pertenece a los factores económicos del colonialismo ¿cuáles son los otros dos? Explícalos brevemente.

1.-Resumen del texto.

El texto es el fragmento de una entrevista de

1. Los jefes de Mafela y Ngombi reconocen, conforme a sus deseos, que la Asociación Internacional Africana se establezca en sus países para el progreso de la civilidad y del comercio. De común acuerdo, por sí, sus herederos y sucesores ceden ahora y para siempre a la Asociación la soberanía y todos los derechos de gobierno sobre sus territorios. [...]
4. La Asociación Internacional Africana se obliga a pagar a los jefes de Ngombi y Mafela los siguientes artículos mercantiles: una pieza de tela por mes a cada uno de los jefes infrascritos, además de un regalo de tela por Junta, y dichos jefes declaran aceptar esta entrega y subsidio mensual como compensación plena de todo derecho entregado a dicha Sociedad.

**Doc.10**

*Tratado de H. M. Stanley, al mando de la Asociación Internacional Africana, con los jefes indígenas de Mafela y Ngombi, en la margen del río Congo (1 abril 1884).*

1.-Resumen del texto.

2.- ¿Qué ves raro en el texto?

3.- Comenta brevemente los distintos tipos de vías pacíficas que se dan en la colonización.

1.-Resumen del texto.

Estamos ante un acuerdo entre la Asociación Internacional Africana y unos jefes locales africanos. Este acuerdo es la cesión de sus tierras “para siempre” a cambio de una serie de contraprestaciones.

2.- ¿Qué ves raro en el texto?

Sin lugar a dudas lo extraño del texto es lo poco que dan los colonizadores por ocupar unas tierras ya que dan cosas tan insignificantes como telas a cambio de la soberanía de un territorio. Esto demuestra la facilidad que era engañar a los africanos.

3.- Comenta brevemente los distintos tipos de vías pacíficas que se dan en la colonización.

Las vías de colonización pacífica son:

- a) Las exploraciones científicas, sobre todo en África para descubrir las fuentes del Nilo.
- b) La actividad misionera, en la que se da una auténtica carrera entre protestantes y católicos.
- c) Las iniciativas privadas para hacer negocios fáciles engañando a los africanos como podemos ver en el texto.

El negro salvaje y bárbaro es capaz de todas las estupideces y, desgraciadamente, Dios sabe el porqué, parece estar condenado en su país de origen a la salvajería y a la barbarie para siempre. Con tres semanas de trabajo tiene bastante para garantizar su provisión de arroz, maíz, etc. Si trabajase seis meses, haría de su patria un paraíso. Pero la falta de cualquier idea de progreso y moral no le permite darse cuenta del valor incalculable, del infinito poder del trabajo, y sus leyes son sus pasiones brutales, sus apetencias feroces, los caprichos de su imaginación perturbada. El indígena vive al día, a la aventura, indiferente al mañana. Su gusto poco delicado le permite adaptarse a los alimentos que le ofrece el azar.

Dubarry, A., *Viaje a Dahomey* (1879).

- ¿Por qué crees que este escritor europeo describe a los indígenas como salvajes y bárbaros? ¿Qué significa para él un «paraíso»? ¿Cuál es su idea de progreso y moral? ¿Y de gusto delicado? ¿Qué factores no ha tenido en cuenta el autor cuando hace esta descripción de un indígena?

† Las analogías entre los negros y los monos son más grandes que entre los monos y los europeos. El negro es inferior, intelectualmente, al hombre europeo. El negro sólo puede ser humanizado y civilizado por los europeos.

*Declaraciones de J. Hunt en una sesión científica de la Sociedad Antropológica de Londres.*

ⓧ A pesar mío soy cada vez menos inglés. Mi calzado es francés, mi ropa alemana, las sillas de mi despacho son de fabricación alemana, lo mismo ocurre con mis plumas, mi papel y mi alfombra: la cerveza que bebo es alemana. Pronto lo único inglés de mi casa serán mi carne y mis huesos y los sentimientos inmutables que me animan.

Doc. 3

Palabras del cónsul del Reino Unido en Alepo (1898), citado en Nouschi, M., *Historia del siglo xx*.

Si somos prudentes ofreceremos a Alemania una paz que, además de ser justa, sea, para toda persona sensata, una alternativa preferible al bolchevismo. [...] y haremos todo lo que esté en nuestra mano para que el pueblo alemán pueda ponerse de nuevo en pie. Lo que no podemos hacer es destruirlo y esperar encima que nos pague.

Doc. 20

Memorándum presentado por D. Lloyd George el 25 de marzo de 1919, citado en Renouvin, P., *El Tratado de Versalles*.

Adou principal. Por socialista en Rusia. Jug no  
a tiempo se expanda. Ve en Alemania del grupo

